

## La industria farmacéutica en la España contemporánea

JUAN RIERA PALMERO  
Universidad de Valladolid

Desde hace más de un lustro el estudio de la industrialización en España cuenta con una constante atención desde la historiografía de la Farmacia en nuestro país, sobre todo entre los historiadores de la ciencia de las Universidades de Alcalá y Complutense de Madrid. En ocasiones anteriores, en las páginas de *Llull*, hemos subrayado el interés y la oportunidad de estos fructíferos enfoques y novedosos trabajos coordinados por los Profesores de las Universidades Complutense de Madrid y Alcalá de Henares, Antonio González Bueno, Catedrático de Historia de la Farmacia y Raúl González Nozal Profesor Titular de Historia de la Ciencia. A una densa actividad investigadora deben sumarse sus últimas aportaciones, especialmente el volumen misceláneo *El Medicamento de fabricación industrial en la España contemporánea*, impreso en Madrid en 2008 (ISBN 978-84-92539-20-4), trabajo realizado en el marco del proyecto de investigación HUM-2005-04505, financiado por el Ministerio de Educación y Ciencia cuyo título inicial era *Repercusión social y profesional de la industrialización farmacéutica en de los siglos XIX y XX*.

La obra, de cuya edición nos ocupamos, es la continuación de un proyecto de largo alcance al que estos investigadores han venido dedicando su labor durante los últimos años. Cabría recordar como en las páginas de *Llull* se han comentado otras aportaciones, como el volumen de A. González Bueno y R. Rodríguez Nozal titulado *Entre el Arte y la Técnica. Los orígenes de fabricación industrial del medicamento* (Madrid, CSIC, 2005) que fue reseñado en esta revista en el volumen 28 (nº 62).

Los comienzos de la industria farmacéutica española deben rastrearse a partir de la segunda mitad del siglo XIX, pero su consolidación no alcanzó realidad hasta entrada la pasada centuria. En consonancia con las propuestas de Jordi Nadal fue el liberalismo de finales del ochocientos un factor decisivo en el comienzo de la industrialización peninsular, centrada de preferencia en concretas áreas geográficas. Desde las primeras “Farmacias Centrales” de los al promediar el siglo XIX, el desarrollo tecnológico favoreció el crecimiento industrial de nuestra Restauración a partir de los decenios finales del ochocientos. El primer tercio del siglo pasado asistimos al establecimiento en España de los centros productores de maquinaria farmacéutica, y fue en los años subsiguientes a la guerra civil cuando, al rescoldo de la recuperación de la guerra, realmente se instauran las bases de la actual industria farmacéutica española. Desde este esquema general se insertan una gavilla de estudios del grupo de trabajo coordinado por los profesores González Bueno y Rodríguez Nozal. En

riguroso orden el índice del volumen, cuyo contenido es el siguiente: “El modelo de industrialización farmacéutica española: aportes para una tipificación” (A. González Bueno y R. Rodríguez Nozal), “Proyectos, realidades y utopías. La fabricación industrial del medicamento en España (1840-1940)” (R. Rodríguez Nozal y A. González Bueno), “Testigos de un nuevo orden terapéutico: el farmacéutico español ante el medicamento industrial” (R. Rodríguez Nozal), “Génesis del movimiento asociativo industrial en España (1916-1931)” (R. Rodríguez Nozal), “El medicamento extranjero en España” (A. González Bueno y R. Rodríguez Nozal), “Bajo el control alemán la empresa Schering A. G. en España (1885-1940)” (Rafaela Domínguez Vilaplana y A. González Bueno), “Instrumentos, utensilios, aparatos y procedimientos en las primeras etapas de la industrialización farmacéutica” (R. Rodríguez Nozal y A. González Bueno), “El medicamento biológico: sueros y vacunas en España” (Alberto Gomis), “La fabricación industrial del medicamento para el Ejército español” (A. González Bueno y Alicia Villarrubia Pinero), “La fabricación industrial del medicamento por el ejército español: programas durante civil y primera etapa del franquismo” (María Luisa de Andrés Turrión), y el titulado “El papel de la publicidad en la popularización del medicamento industrial en España” (Eugenia Mazuecos Jiménez).

La lectura de los títulos anteriores es en realidad el resumen de un amplio capítulo que sugiere nuevas líneas de investigación histórico-farmacéutica. Doble es su interés, de un lado para el estudioso de , pero también para rehacer con su concurso un capítulo de la historia de la industrialización y la tecnología en España.

En el volumen queda ampliamente demostrada la peculiar andadura de la industria farmacéutica española, con su retraso en el proceso de mecanización, la marcada dependencia del influjo extranjero, y el carácter centralista de la organización profesional. La obra contribuye al mejor conocimiento de un capítulo de interés, sin embargo dado su carácter misceláneo, abre nuevas posibilidades y líneas de trabajo, sobre todo los necesarios estudios monográficos y sectoriales de las empresas que durante el primer tercio del siglo XX acrecentaron la actividad industrial en el sector farmacéutico español. Algunos capítulos, por razones de concisión, sólo se exponen de forma sucinta, pero estamos seguros que en el futuro este grupo de trabajo complete, como ha venido haciendo en el último lustro su labor con nuevos frutos. La obra reúne una amplia y selecta bibliografía que ha sido utilizada de forma coordinada por todos los autores.

La obra sin embargo no es sólo un capítulo de la industria del medicamento en España, contiene amplias referencias al ejercicio profesional, al perfil social de la farmacia y farmacéutico, y por supuesto a la historia de la farmacia militar, tema al que la profesora María Luisa de Andrés Turrión ha venido dedicando numerosos trabajos desde el siglo XVIII hasta la actualidad.

En las sesiones científicas del XI Congreso de Historia de las Ciencias y las Técnicas celebrado en Badajoz en septiembre de 2008, ambos coordinadores, los profesores González Bueno y Rodríguez Nozal presentaron un Simposio que se

inserta en esta fructífera línea de trabajo a la que vienen dedicando una atención especial. La edición de las Actas del Congreso de Badajoz permitirá en su día contar con nuevos materiales sobre esta temática. Aunque todavía la industrialización y la historia de la farmacia y el medicamento no es un tema agotado, los trabajos antes citados son de consulta obligada para cualquier aproximación a este capítulo del pasado de la farmacia española y de la industrialización en nuestro país.